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第３回藤沢市都市農業振興基本計画策定協議会 議事録 

 

日 時  ２０２２年１月２６日（水）午後２時から２時３０分 

場 所  藤沢市役所本庁舎 ８－１，８－２会議 

出席者  高橋弘会長，湯澤与志男副会長，齋藤義治委員，和田良勝委員， 

伊澤昇平委員，寺師由布子委員，須田裕委員，渋谷幸宏委員 計８名 

欠席者  和田早苗委員 

（事務局）中山部長，及川課長，安部川課長補佐，鈴木課長補佐，落合主任 計５名 

                                                         

 

14：00 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高橋会長 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 
１．開  会 
  それでは，定刻となりましたので，ただいまから第３回藤

沢市都市農業振興基本計画策定協議会を開催させていただき

ます。 

本日司会を務めます農業水産課長補佐の鈴木と申します。 

よろしくお願いいたします。 

会議の開催にあたり，委員の出席状況を報告いたします 

委員９名の内，７人の方が出席しており，藤沢市都市農業 

振興基本計画策定協議会設置要綱第５条第２項の規定により

会議が成立しておりますことをご報告させていただきます。 

なお，会議中のマスク着用や換気など新型コロナウイルス

感染症対策を講じた中で開催をさせていただきますので，ご

協力の程，よろしくお願いいたします。 

なお，寺師委員につきましては，後ほど出席される予定と

なっております。また，和田早苗委員がご都合により欠席と

なりますのでご報告いたします。 

 それでは，高橋会長からご挨拶いただきたいと思います。 

 高橋会長よろしくお願いします。 

 

都市農業振興基本計画策定協議会にご出席いただきありが

とうございます。コロナの感染状況が落ち着いたと思いまし

たが，オミクロンが拡大したことに伴い，まん延防止等重点

措置が発令し，皆さん大変ご苦労されていると思いますが，

本日は感染予防を行った上で開催することができております

。皆さんの様々なご意見をいただきたいと思いますので，よ

ろしくお願いします。 

 

ありがとうございました。 

 続きまして，議題に入る前に資料の確認をさせていただき
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高橋会長 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ます。 

 事前にお送りしている資料で，「次第」と資料１「第２次

藤沢市都市農業振興基本計画（案）」，資料２「第２回協議

会からの主な変更点」，資料３「令和３年１２月建設経済常

任委員会の概要について」，それに加えて，追加資料１とし

て「藤沢市都市農業振興推進協議会設置要綱」のほか，事前

にお送りしている資料１からいくつか修正がありましたので

，改めて配付しております。不足等はございませんでしょう

か。 

  それでは，議事に入らせていただきたいと思います。 

本会議につきましては公開となります。会議の記録を作成

する関係上，発言内容を録音させていただきますのであらか

じめご了承をお願いいたします。 

ここからの進行につきましては，高橋会長にお願いしたい

と思います。 

  高橋会長，よろしくお願いいたします。 

 

３．議  題 

 それでは，次第の３「議題」の（１）「パブリックコメン

トの実施結果について」，及び（２）「第２次藤沢市都市農

業振興基本計画（最終案）について」を一括して事務局から

説明をお願いします。 

 

まず，議題（１）「パブリックコメントの実施結果につい

て」ですが，市内在住，在勤，在学，事業所を有する方等を

対象に２０２１年１２月３日から２０２２年１月４日まで実

施しましたが，ご意見・ご提案はありませんでした。 

 次に，議題（２）第２次藤沢市都市農業振興基本計画（最

終案）について」説明させていただきます。 

 資料２をご覧ください。第２回協議会からの主な変更点を

まとめたものになります。大きな変更点として，ＮＯ．８を

ご覧ください。第１次計画と第２次計画の比較表を資料１の

３０・３１に加えています。 

 ＮＯ．１～７につきましては，前後の文脈で重複している

表現の削除や説明の追加，文章の構成を変更しているものに

なりますが，大きな内容の変更はありません。 

 次に，資料１をご覧ください。第２回協議会からの変更点

に網掛けをしてあります。資料２のほか，ＳＤＧｓのマーク

の追加や数値・文言等の修正はありますが，大きな内容の変

更はありません。 



 

3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高橋会長 
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鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 続いて資料３をご覧ください。令和３年１２月藤沢市議会

定例会建設経済常任委員会において本計画を報告した際にい

ただいた，ご意見等をまとめたものになります。 

 防災協力農地の取組や農業所得，認定農業者，担い手，女

性目線の商品開発，有機農業の取組についてご質問等をいた

だきましたが，計画の見直しについてのご意見等はありませ

んでした。詳細については，後ほどお目通しください。 

 最後に，今後のスケジュールについてですが，本協議会に

おいて最終案を策定し，２月に市議会定例会建設経済常任委

員会に最終報告を行い，３月に第２次計画を策定し，４月か

ら計画を実施する予定となっています。 

  

事務局の説明が終わりましたが，ご質問やご意見はありま

すでしょうか。 

  

【質疑無し】 

 

ご意見等がないようですので，これで最終案とさせていた

だいてよろしいでしょうか。 

 

【異議無し】 

 

ご異議がないようですので，これで最終案とさせていただ

きます。 

なお，数値や誤字などの軽微な修正につきましては，事務

局一任とさせていただいてよろしいでしょうか。 

  

【異議無し】 

 

それでは，議題３（３）「令和４年度以降の計画の進行管

理について」に移らせていただきます。事務局から説明をお

願いします。 

 

追加資料１をご覧ください。基本計画の進行管理等を目的

に，今年４月以降，新たに協議会を立ち上げたいと考えてお

ります。具体的には，本協議会に県の職員を加えた１０人以

内の組織で，委員の任期は２年とし，年２回程度の会議を予

定しております。なお，西俣野土地改良協会については，さ

がみ農協藤沢市稲作部会に変更しておりますが，本協議会を

新しい協議会に移行させていただく形となります。 
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及川課長 

 

 

 

 

 

湯澤委員 

 

 

 

 

令和４年度は，初年度ということもありますので，５月頃

に第１回目の協議会を開催したいと考えておりますが，この

場をお借りして委員の皆様のご意見をいただければと思いま

す。 

  

事務局の説明が終わりましたが，ご質問やご意見はありま

すでしょうか。 

  

追加資料１の４条（６）について，西俣野土地改良協会か

ら稲作部会に変更すると，稲作部会の役職の方が出席するこ

とになるのでしょうか。 

 

 役職の方に限定するものではありません。団体の代表とし

て選出していただき，本協議会での決定事項等を各団体に周

知できる方にお願いしたいと考えております。 

  

同じく４条（１０）について，県の職員を設けた意図を教

えてほしい。 

 

この計画の大きな柱として有機農業の推進がありますので

，進捗管理の中で有機農業に関するご意見をいただける方と

して協議会のメンバーに加えさせていただいています。 

 

どういった方がメンバーかは決まっていないのでしょうか。 

 

県の技術センターにはお声がけをしておりますが，正式な

依頼はこれからになりますので，具体的にどなたが選出され

るかは未定となっています。 

 

技術センターの普及指導部にお声がけをしておりまして，

協議会の内容からすると，野菜や新規就農者の支援のほか，

有機農業の取組面積の拡大もありますので，国のみどりの食

料システム戦略の内容について，ご指導いただける方になる

ことを想定しています。 

 

同じく４条（８）の藤沢市新規参入者連絡会役員連絡協議

会について，藤沢市で新規就農者は全て加入されているので

しょうか。 
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高橋会長 

 

 

及川課長 

 

 

 

高橋会長 

 

 

高橋会長 

 

 

個人で独立自営就農で参入する方が対象になっていまして

，法人は対象外になっています。 

 

藤沢市新規参入者連絡会役員連絡協議会についてですが，

法人は加入しないとのことですが，最近の傾向からすると，

法人の参入が増えていることに加えて，広範囲に耕作してい

るケースがあります。こういった法人の位置づけはどう考え

ているのでしょうか。 

 

もともと個人で営農していて，農地所有適格法人になって

さらに規模拡大を行っているケースがあります。また，農業

水産課を通して，解除条件付きで一般法人として参入してい

るケースもありますが，大きな面積を行っているわけではな

いのに加え，撤退するケースが多いのが現状としてあります

。もし位置づけるのであれば，神奈川県農業法人協会もある

ありますが，県から認定されている経営士協議会にご参加い

ただいておりますので，依頼する必要は無いと判断しており

ます。 

 

委員に消費者は参加する必要は無いのでしょうか。 

 

地産地消推進協議会では，消費者にも出席していただいて

おりますので，ご意見をいただけると考えております。また

，主に都市農業振興基本計画の進捗管理になりますので，計

画の作成に関わっていただいた方を対象に進めていきたいと

思っております。 

 

本日の農業新聞で水利組合に民間が参入しているケースが

記事にありましたが，藤沢市で事例はありますでしょうか。 

 

各水利組合の状況になると思いますが，現在，ほりざらい

等で一般の市民にも協力してもらう取組を始めたところにな

るので，継続して行っていきたいと思います。 

 

 民間が参入することで水利等の修繕も民間で行えるような

ので，水利組合の負担も減らすことができると思われます。 

 

 それでは，議題３（４）「その他」に移らせていただきま

す。事務局から何かありますか。 
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高橋会長 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

湯澤委員 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

湯澤委員 

 

及川課長 

 

 

高橋会長 

 

 

 

 

【特に無し】 

 

その他に，各委員から何かご提案などはありますか。 

 

【特に無し】 

 

４．連絡事項等 
それでは，次第の４「連絡事項等」ですが，事務局から何

かございますか。 

 

先ほどご説明した藤沢市都市農業振興推進協議会について

，改めて４月以降に各団体の代表者宛に委員の選出依頼をさ

せていただきますので，ご対応のほど，よろしくお願いしま

す。 

 

任期２年の開始はいつからになりますでしょうか。 

 

現在の在職期間が３月末をもって終わります。そのため，

新たな協議会任期は４月１日以降となります。第１回の協議

会の開催に合わせ，５月頃に委嘱をさせていただきたいと考

えております。 

 

委嘱のタイミングが団体役職の入れ替え後になった場合は

後任の方が委員になるということでよろしいでしょうか。 

 

おっしゃる通りです。皆さんの役職が解かれて，後任の方

が選出される可能性もありますので，その場合は，前任の方

の在任期間を務めていただくことになります。 

委嘱の時期について，ご希望はありますでしょうか。 

 

各団体で役員選出の時期が異なると思います。 

 

５月中旬までには各団体の改選が済んでいるようですので

５月末以降で設定させていただきます。 

 

各委員から，何かございますか。 

 

【特に無し】 
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鈴木課長補佐 

 

 

 

 

以上をもちまして本日の議題はすべて終了しました。 

 皆様のご協力により，会議が円滑に進行できましたことを

お礼申し上げます。それでは事務局へお返しいたします。 

 

５．閉  会 
高橋会長ありがとうございました。 

閉会にあたりまして，中山経済部長よりご挨拶申し上げま

す。中山部長よろしくお願いいたします。 

 

皆様，お忙しい中，ご出席いただきまして，ありがとうご

ざいました。 

今年度，この計画策定のために３回開催してきました。ま

た，途中に議会でもご意見をいただきましたが，特に修正す

ることもありませんでした。これから，２月議会で報告し，

３月に確定した後，４月から計画に基づいて取り組んでまい

ります。その後は，新たな推進協議会で進行状況を確認して

いき，ご意見をいただければと思います。次世代に繋ぐ，魅

力ある都市農業を実現していくために，引き続き皆様のご協

力をいただきますよう，よろしくお願いします。 

 

  以上を持ちまして，本日の会議を終了とさせていただきま

す。本日は，お忙しい中ご参加いただき，ありがとうござい

ました。 

                   ＜終 了＞ 

 


